
“Regreso seguro” incluye 
llamado a personal de salud

EN PLENO COMBATE CONTRA EL CORONAVIRUS, PRESIDENTE PIÑERA CONVOCÓ A LA NORMALIDAD

En el Ejecutivo ya trazan cómo 
será el paulatino y gradual retorno 
a las actividades, mientras que de 
forma paralela, se anunció la aper-

tura de una plataforma online 
para reclutar a profesionales de la 
salud y así potenciar la dotación 
médica en los distintos centros 

hospitalarios.La decisión ha pro-
vocado distintas reacciones.  
“El gobierno actúa con visión de 
futuro y sentido de responsabili-

dad al buscar incorporar personal 
de salud”, señaló el diputado 
Sergio Bobadilla (UDI).  
Por su parte, el diputado Gastón 

Saavedra (PS) cuestionó el hecho de 
lanzar un plan para reclutar traba-
jadores de la salud y otro para vol-
ver a la normalidad.

Gobierno reclutará a profesionales y técnicos para potenciar a los centros de atención en salud.

POLÍTICA PÁG. 5
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CIUDAD PÁG. 6

Clases presenciales quedan suspendidas hasta que las condiciones sanitarias permitan volver a las actividades 
regulares. Este lunes, también, se retorna la entrega de las canastas de alimentos a través de Junaeb.

Escolares seguirán con clases en modalidad online

POLÍTICA PÁG. 5

DEPORTES PÁG. 16

Vuelco total: tras acuerdo 
con alcaldes, no requisarán 
los túneles sanitizadores
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Lotino de 16 años lidera 
ranking sudamericano en 2 
mil metros con obstáculos
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EDITORIAL: WUHAN, LA CIUDAD HERMANA DE CONCEPCIÓN

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Imschenetzky 
entrega sus  
razones para la 
suspensión de 
1.400 contratos 
de trabajo
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ENFOQUE

VALENTINA RIOSECO  
Integrante del Programa  
de Estudios Europeos UdeC.

La relación entre Covid-19 y 
DD.HH. es cercana. Los gobiernos 
del mundo, incluido Chile, se en-
cuentran adoptando acciones ur-
gentes para proteger nuestra vida 
y nuestra salud, ambos reconoci-
dos como DD.HH. en tratados in-
ternacionales y regionales ratifica-
dos por Chile. Algunas de estas ac-
ciones restringen otros DD.HH., 
como ocurre con la libertad de cir-
culación y ello es posible cuando 
estos otros DD.HH. no son absolu-
tos, es decir, que admiten excep-
ciones. Otras de estas acciones 
pueden vulnerar DD.HH., como 

Entonces, el camino para Chi-
le es claro: Las acciones adopta-
das para proteger la salud públi-
ca pueden restringir, pero no vul-
nerar otros DD.HH. ¿Cómo saber 
cuando una restricción pasa a ser 
una vulneración de DD.HH.? La 
solución es similar a aquella que 
existe hoy para enfrentar esta 
pandemia: Examinar. Ello es así 
porque las restricciones que ad-
mite cada derecho están regula-
das en los mismos tratados don-
de están contenidos estos dere-
chos. Por ello, cada restricción 
debe aprobar un examen riguro-
so de DD.HH., donde se determi-
ne que esta cumple con criterios 
de necesidad, proporcionalidad y 
respeto por el principio de no dis-
criminación. Afortunadamente, 
la Cidh y el Acnudh han produci-
do una importante cantidad de 
material con guías sobre cómo 
cumplir con estos criterios. Para 
respetar nuestros DD.HH., pro-
teger a las personas más vulnera-
bles y salvar vidas, resulta funda-
mental que quienes hoy toman 
decisiones relacionadas con la 
Covid-19, sepan aprovechar es-
tos recursos.

ocurre cuando en un discurso pú-
blico se relaciona a personas mi-
grantes en situación migratoria 
irregular con focos de contagio; 
cuando se amenaza con golpes en 
caso de no cumplir con un confi-
namiento; o cuando no se adoptan 
medidas necesarias para proteger 
a mujeres que se ven obligadas a 
pasar un confinamiento con su 
agresor. 

Como la pandemia es global, 
instituciones, ONGs y Estados en 
todo el mundo se encuentran re-
cordando lo que saben sobre la re-
lación entre DD.HH. y situaciones 
de emergencia en salud pública. 
Uno de estos organismos es la 
Agencia de la Unión Europea de 
Derechos Fundamentales (FRA), 
que recientemente publicó un in-
forme en el que concluye que una 
de las lecciones aprendidas a raíz 
de experiencias con el VIH y el 
Ébola, es que salud pública y 
DD.HH. no entran a un juego de 
suma cero, es decir, no están en 
tensión uno de otro. Por el con-
trario, cuando las respuestas en 
salud pública se hacen con pleno 
respeto a los DD.HH., los resulta-
dos son más exitosos. 

¿Cómo saber cuando 
una restricción pasa 
a ser una vulneración 
de DD.HH.? La 
solución es similar a 
aquella que existe hoy 
para enfrentar esta 
pandemia: Examinar.

Cómo respetar  
DD.HH. en tiempos 
de pandemia
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La expansión del coronavirus en 
todo el mundo ha constituido una 
auténtica catástrofe para el turis-
mo. No hay viajeros, las líneas aé-
reas han paralizado sus flotas, los 
cruceros y transportes terrestres 
están ociosos y los operadores, las 
agencias de viaje y los hoteles -en 
su mayoría-, están cerrados por la 
falta de clientes. 

La historia nos muestra que el tu-
rismo es resiliente, incluso en situa-
ciones catastróficas; por eso, debe-
mos cultivar la paciencia, empatía, 
solidaridad y prudencia, ya que serán 
meses complejos, pero estamos rea-
lizando un ingente esfuerzo como 
equipo, para reactivar la actividad tu-
rística en la Región del Bío Bío. 

Considerando la dinámica ac-
tual, podemos asumir que en tiem-
pos de crisis el turismo se debe re-
inventar. 

Si las personas no pueden ir a los 
locales comerciales, usemos la tec-
nología para que el servicio o pro-
ducto llegue al hogar de cada con-

uno que sí lo sea, ya que será un atri-
buto cada vez más valorado por el 
turista en su decisión de visitarlo. 

Asimismo, se deberá trabajar 
en conjunto con el sector privado 
y público para establecer un con-
cepto de destino turístico inteli-
gente, que no sólo consideren los 
conceptos de vanguardia e inno-
vación, sino también, apelen a la 
salud y seguridad. 

No será fácil reinventarse, pero 
eso mismo marcará la diferencia 
entre quiénes sean capaces de ha-
cerlo y quiénes no. 

Son tiempos para aprovechar 
las nuevas oportunidades, porque 
tal como decía Peter Drucker, “el 
emprendedor siempre busca el 
cambio, responde a este y lo explo-
ta como una oportunidad”. De ti 
depende aprovecharlas.

sumidor. 
Como las personas no pueden 

visitar los hoteles, esta sería una 
oportunidad extraordinaria de que 
los mismos demuestren si sus po-
líticas de responsabilidad social 
son auténticas. 

Se prevé que se optará por visi-
tar destinos cercanos, situación fa-
vorecedora para rescatar las tradi-
ciones e historia de cada rincón de 
nuestra región, los que podemos 
hacer familiares y promocionarlos 
utilizando herramientas digitales. 

Si la actividad económica no dina-
miza el negocio turístico, la empre-
sa debe generar negocio y una cier-
ta actividad económica en su entor-
no. Si los empleados no pueden ir a 
la empresa, se puede realizar el tele-
trabajo y estimular la formación on-
line, con idea de reforzar la compe-
titividad y retomar los tiempos indi-
viduales para conectarse consigo 
mismo y potenciar la unión familiar. 

Si un destino no es percibido como 
seguro, se deberá establecer como 

El turismo se debe  
reinventar

El Presidente Sebastián Pi-
ñera anunció en el palacio La 
Moneda el Plan Retorno Segu-
ro, en el marco de las medidas 
adoptadas por la pandemia 
de la Covid-19. 

El fin de la iniciativa es 
promover el retorno de los 
servidores públicos a los ser-
vicios públicos necesarios 
para la comunidad, de los 
trabajadores a sus activida-
des en el sector privado y la 
sociedad civil, y de los estu-
diantes a sus establecimien-
tos educacionales. 

El plan, además, considera 
nuevas herramientas para evi-
tar la propagación del virus, 
como la implementación de 
un plan masivo de testeos rá-
pidos de anticuerpos y la en-
trega del carnet Covid-19 a los 
que cumplan los requisitos. 

 
@KarlaEnAccion: 
“Sabemos que la #Covid_19 
nos impondrá una nueva for-
ma d vida, pues nos acompa-
ñará un largo rato. Debere-
mos volver, a través d un 
#PlanRetornoSeguro, a una 
nueva normalidad, pero cam-
biando muchos de nuestros 
hábitos. La solidaridad y la 
unidad son clave en esto 
#CuidémonosEntreTodos”. 
 
@Guillier: 
“¿Cómo puede el Presidente 
@sebastianpinera hablar del 
#PlanRetornoSeguro si su go-
bierno aún no llega con ayu-
da a trabajadores indepen-
dientes y por cuenta propia, 
la clase media empobrecida 
y sectores vulnerables? Lo 
único seguro es que en Chile 
se salvan los mismos de 
siempre”. 
 
@RSalinasCorona: 
“Ahí afuera hay un ente invi-
sible y mortal. Usted y los su-
yos se resguardan. La autori-
dad le dice que debe volver a 
salir. Parece una micro histo-
ria de terror, pero es el #Plan-
RetornoSeguro del gobierno 
chileno”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La actual pandemia ha motivado distintas inicia-
tivas alrededor del mundo que los alcaldes de-
berían tomar nota. Son ejemplos de cooperación 
entre ciudades que están convencidas de que 

juntas tienen mejores posibilidades de mitigar la propa-
gación del coronavirus en áreas urbanas. Han entendi-
do que tampoco pueden perder de vista los efectos eco-
nómicos de las medidas restrictivas, además de la nece-
sidad de garantizar servicios públicos. 

Un ejemplo entrega la organización Ciudades y Go-
biernos Locales Unidos y ONU-Habitat, quienes desa-
rrollan “Experiencia de Aprendizaje en vivo #Be-
yondTheOutBrak”. A través de sesiones virtuales, inter-
vienen sobre áreas de política pública en ámbitos de 
desarrollo social, vivienda, servicios, transporte, nego-
cios locales, prevención de la violencia de género e in-
trafamiliar, entre otras. También de carácter internacio-
nal, Metropolis y AL-LAS desarrollaron “Ciudades por 
la salud global” que reúne experiencias de zonas urba-
nas para responder a la Covid-19. 

En Sudamérica, Mercociudades puso a disposición la 
herramienta “Mercociudades responde al Covid-19”. 
Desde ahí se invita a los gobiernos de la región a contri-
buir con sus propias experiencias para el combate de la 
pandemia. Aún en el ámbito regional, el Comité para el 
Desarrollo de la Cuenca del Río Uruguay -que integra ciu-

Wuhan, la ciudad hermana  
de Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tiro de gracia 
 

Señora Directora: 
Ante el complejo escenario que es-

tamos viviendo desde octubre de 
2019, el que se ha agudizado a raíz de 
esta fatídica pandemia, las Organiza-
ciones de la Sociedad Civil (OSC), se 
encuentran en un punto crítico de fi-
nanciamiento. 

Según cifras de Sociedad en Ac-
ción, fundaciones y corporaciones de 
índole social, aportan con 310 mil 
empleos remunerados y de volunta-
riado, lo que en términos de gastos re-
presentan 2,1% del PIB y su fuerza la-
boral equivale a 3,7% del país. Somos 
alrededor de 15 mil fundaciones y 
corporaciones sin fines de lucro, que 
sostenemos relaciones y colaboracio-
nes entre distintas personas e institu-
ciones, apoyando iniciativas públicas 
y privadas, para construir un Chile 
más justo y más grande. 

Estamos conscientes que esta cri-
sis está afectando a todos los sectores, 
pero en el caso de las OSC, se hace 
aún más evidente, ya que en la mayo-
ría de las situaciones no se nos consi-
dera como posibles sujetos de crédito, 
como tampoco calificamos en las me-
didas económicas propuestas por el 
gobierno para las Pymes y empresas, 
ni cubrir los costos fijos y de opera-

ción en los fondos públicos y privados 
que se abren a postulación para paliar 
esta crisis. 

Como Fundación Ronda hacemos 
un llamado urgente al Gobierno y al 
sector privado a que tomen en consi-
deración las OSC, quienes irónica-
mente siempre buscamos ayudar, 
pero que hoy necesitamos ayuda. 

 
María José Escudero Co Fundadora 
de Fundación Ronda 

 
Vulnerabilidad y Covid-19 
  
Señora Directora: 

La forma en que ha evolucionado la 
pandemia está generando una crisis 
económica global que debilita progre-
sivamente la empleabilidad y tensiona 
las redes de seguridad social, a pesar 
de los esfuerzos que tanto organismos 
internacionales como los gobiernos 
del mundo realizan para asegurar la 
protección de los ciudadanos. 

Esta circunstancia es preocupante, 
puesto que históricamente las epide-
mias han afectado en forma más se-
vera a las comunidades que viven en 
la pobreza. En efecto, las expectativas 
de vida saludable y las tasas de mor-
talidad presentan evidentes diferen-
cias entre las poblaciones de mayores 
ingresos frente a aquellas más despo-

seídas. Además, habrá que considerar 
que la situación de vulnerabilidad 
tendrá una evolución dinámica en 
este nuevo escenario sanitario, en que 
personas de grupos socioeconómicos 
que normalmente no se consideran 
vulnerables, podrían con el tiempo 
presentar dificultades para hacer 
frente a la pandemia desde una pers-
pectiva financiera, mental o física. 

La salud es un valor compartido 
por las sociedades modernas como 
un objetivo central para el desarrollo 
y es condición necesaria para lograr 
una verdadera igualdad de oportuni-
dades. Por ello, al momento de hacer 
frente a la Covid-19, las estrategias 
que se implementen deberán prestar 
especial atención a aquellas comuni-
dades y grupos humanos más ex-
puestos a las desigualdades sociales, 
profundizando el vínculo entre la po-
lítica social y la política económica, a 
partir de lo cual se definan nuevos 
instrumentos que brinden una pro-
tección social y sanitaria con enfoque 
multidimensional y de cooperación 
internacional, reduciendo sostenida-
mente el círculo vicioso entre pobre-
za y mala salud. 

 
Ernesto San Martín Zúñiga 
Director de Postgrados en Medicina y 
Ciencia USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dades de Argentina, Brasil y Uruguay- comenzó a mo-
nitorear la propagación del coronavirus de manera con-
junta y ha diseñado acciones de intercambio en trata-
miento de pacientes. 

En cooperación científica, se destaca Barcelona SciTech 
DiploHub, una articulación público-privada que represen-
ta al ecosistema científico, además de otras iniciativas con-
juntas entre esa ciudad y Amsterdam, Milán y París. 

En materia de colaboración y cooperación, quizás 
existan oportunidades entre las comunas de la Región 
y la provincia china de Hubei. Recordemos que en 2017, 
a través del Bío Bío Week, se formalizaron vínculos de 
acercamiento con la provincia Hubei, tras viajes de au-
toridades, empresarios y estudiantes secundarios y uni-
versitarios penquistas a Wuhan, identificada como la ciu-
dad en que nació el brote de coronavirus. Concepción 
y Wuhan ya habían firmado, en 2014, un protocolo de 
hermanamiento. Quizás una real cooperación nos per-
mitiría ir más allá de la respuesta al brote.

En materia de colaboración y 

cooperación ante la pandemia es 

probable que existan grandes 

oportunidades entre las comunas 

de la Región del Bío Bío y la 

provincia china de Hubei.

¡
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“Quedarse es casa es fundamental para evitar la expansión del coronavirus y es un acto de respon-
sabilidad individual y colectivo. En lo personal y como tantos otros trabajadores, me ha tocado estar 

en terreno apoyando a la comunidad de Talcahuano (...). Hay quienes tenemos el deber de estar ahí”.

Eduardo Saavedra, concejal de Talcahuano

#MeQuedoEnCasa

Cuestionamientos genera 
cambio de gabinete en Arauco

MARÍA BÉLGICA TRIPAILAF ALCANZÓ A ESTAR 776 DÍAS COMO GOBERNADORA

 Abril no parece un mes muy po-
sitivo para las autoridades políti-
cas de la UDI. El año pasado se con-
cretó la renuncia del entonces in-
tendente Jorge Ulloa y ahora fue el 
turno de la gobernadora de Arauco, 
María Bélgica Tripailaf. 

La salida se conoció en la maña-
na de ayer y, según se informó, se de-
bió a que la ex autoridad “habría 
cumplido un ciclo”. No obstante, el 
hecho ocurre en medio de una esca-
lada de violencia en la zona sur de 
la provincia, que generó la designa-
ción de un Coordinador de Seguri-
dad para la Macrozona sur. 

El intendente Sergio Giacaman 
dijo que “tenemos desafíos muy im-
portantes en la provincia y hay que 
agradecer la labor realizada. Ade-
más, hay un compromiso del Coor-
dinador de Seguridad, Francisco 
Merino, por lo que se robustece el 
equipo en la zona”. 

La presidenta de la UDI, Jacque-
line van Rysselberghe, dijo que la 
permanencia de las autoridades es 
decisión del Presidente. “Desconoz-
co las razones de la salida de la go-
bernadora. En la zona, se vive una 
situación compleja con la violen-
cia que en los últimos dos meses ha 
vivido una escalada importante”, 
manifestó. 

La senadora descartó haber teni-
do influencia en la salida de Tripai-
laf y comentó que plantear que el 
partido queda dividido este episo-
dio no es correcto ni veraz. 

 
Reacciones 

Una opinión distinta tiene el di-
putado por el Distrito 21, Iván No-
rambuena (UDI), quien lamentó la 
salida de Tripailaf, pues interrum-
pe un proceso que comenzó el 11 de 
marzo de 2018. “Ella, con sacrificio 
y responsabilidad, estaba ejercien-
do su cargo, sacando adelante las 
iniciativas del gobierno y ahora ha-
cen una apuesta compleja”, sostuvo. 

Norambuena fue crítico y apun-
tó a que si se mide a las autoridades 
por la cantidad de querellas que 
son interpuestas, deberían renun-
ciar otros personeros, ya que esto no 
necesariamente va a traer paz para 
la zona. 

Su par, Joanna Pérez (DC), consi-
deró que hubo centralismo y secta-
rismo en la decisión. “Ella tuvo la vo-
luntad de avanzar, pero no se le en-
tregaron las facultades en muchas 
materias y eso obedece al centralis-
mo imperante en el país. Además, se 
trata de la segunda gobernadora 
que este gobierno saca en la Región, 
por lo que estoy viendo una falta de 

co, Humberto Toro, quien sostuvo 
que la creación del cargo de Coor-
dinador de Seguridad para la Ma-
crozona sur, debilitaba el cargo de 
gobernador. “Los gobernadores de-
ben tener capacidad política y al 
hacer un nombramiento de estas 
características reconocen que no 
las tiene”, dijo el diputado.  

Joanna Pérez, en tanto, apuntó a 
una intervención con personas no 
idóneas y que la situación amerita 
un gobernador empoderado y un 
equipo de crisis. 

Desde el gremialismo, Van Ryssel-
berghe comentó que esta figura es 
para un trabajo interregional más 
que focalizado en un sector especí-
fico, mientras Norambuena dijo que 
había que esperar las atribuciones 
que Merino tendrá en la z ona.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Cambio se habría generado tras “cumplir un ciclo”, aunque se produjo en medio de 
los últimos hechos de violencia conocidos. La reemplazará otro militante UDI.

mujeres en los cargos de poder”. 
Pérez espera que quien sea el su-

cesor tenga mayores facultades al 
momento de tomar decisiones. 

El socialista Manuel Monsalve in-
dicó que esta situación es tardía, 
pero necesaria. “El rol de la gober-
nación pasó a ser irrelevante en la 
coordinación de políticas públicas 
y en el diálogo con las comunidades, 
gremios y dirigentes sociales”, dijo. 

 
Debilitar el cargo 

Monsalve también se refirió a los 
dichos del ex gobernador de Arau-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De la seremi de 
Minería a gobernador

Óscar Muñoz fue designado 
por el Presidente Sebastián 
Piñera como el nuevo goberna-
dor de Arauco. 

El nuevo gobernador, al igual 
que Tripailaf, es militante de la 
UDI y desde marzo de 2018 
ejerció como seremi de Ener-
gía. Es administrador público y 
su nombre para asumir en el 
cargo fue consultado a la pre-
sidenta del partido, Jacqueli-
ne van Rysselberghe, de quien 
es cercano. “A mí me pregun-
taron la opinión que tenía sobre 
él y yo di una buena opinión y 
creo que lo hará bien, espero que 
lo haga muy bien”, respondió 
la congresista. 

La asunción de Óscar Muñoz 
se producirá hoy en una cere-
monia que se realizará en la 
Intendencia.

La presidenta de la UDI, 
Jacqueline van Rysselberghe, 
aseguró desconocer los 
motivos del cambio.

Razones 
desconocidas

La diputada Joanna Pérez 
(DC) dijo que los cambios de 
gobernadores sólo han 
afectado a mujeres.

Centralista y 
sectario

TRIPAILAF Y Muñoz 
durante una actividad en la 
comuna de Curanilahue, 
realizada para el día del 
minero en 2018.
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El seremi Fernando Peña anunció 
la extensión de la suspensión de 
clases, pensando en el plan original 
de retomar las actividades a fines 
del presente mes. 

“Las clases desde este lunes 27 
continúan suspendidas de manera 
presencial. Recordamos a los soste-
nedores y a las familias que a par-
tir de ese día se retoma también el 
trabajo a distancia, ya sea en su for-
mato digital, electrónico y, tam-

Suspensión de clases presenciales se 
extiende, pero se reforzará formato online

pera de las orientaciones que ema-
nen desde la autoridad sanitaria y 
el Ministerio de Educación, para el 
retorno gradual a clases en la me-
dida que las condiciones sanitarias 
así lo permitan”. 

Este lunes, también, se retorna la 
entrega de las canastas de alimen-
tos a través de Junaeb. El plan de re-
torno a clases se mantiene traba-
jando en base a seguridad, gradua-
lidad y equidad.

FOTO: LA TERCERA

LAS CLASES presenciales se mantienen suspendidas.

bién, con la entrega de material fí-
sico”, señaló Peña. 

Desde el Ministerio de Educa-
ción van a reforzar el trabajo onli-
ne de los establecimientos educa-
cionales, lo cual se potenciará a 
partir de este lunes con el inicio de 
las transmisiones de la señal educa-
tiva TV Educa, la cual consiste en 
cápsulas pedagógicas. 

Sobre el retorno presencial a cla-
ses, Peña dijo que “estamos a la es-

“Quédate en casa porque es la única forma de mantener el control de esta pandemia. Hazlo por 
ti, por tu familia, por tus amigos y por todos los que no podemos hacerlo por ayudar a sobrellevar 

o estancar el contagio de Covid-19, como lo es el personal de salud de primera línea”.

Paula López, técnico administrativo Sapu Leonera

#MeQuedoEnCasa

La estrategia comienza con 
los funcionarios públicos, 
luego el mundo privado, y 
finalmente, los estudiantes. 

Plan tendrá tres 
etapas de retorno

El diputado Saavedra duda 
de la estrategia del Ejecutivo 
al hablar de normalidad y 
reclutar más doctores.

Normalidad y más 
personal de salud

En el Palacio La Moneda, el Pre-
sidente Sebastián Piñera anunció 
el plan “Retorno Seguro”, estrate-
gia gubernamental para comen-
zar a trabajar hacia una “nueva 
normalidad”. 

En pleno combate del coronavi-
rus, con el peak de contagios al-
canzando su máximo nivel, en el 
Ejecutivo ya trazan cómo será el 
paulatino y gradual retorno a las ac-
tividades, mientras que de forma 
paralela, se anunció la apertura de 
una plataforma online para reclutar 
a profesionales de la salud y así po-
tenciar la dotación médica en los 
distintos centros hospitalarios. 

“Este plan no exigirá el retorno de 
las personas de alto riesgo, como 
adultos mayores, enfermos cróni-
cos, las mujeres embarazadas y 
otros casos. Y sí incluye medidas sa-
nitarias, como distanciamiento so-
cial, el evitar aglomeraciones, el la-
vado de manos, el uso de mascari-
llas cuando sean exigidas, 
mecanismos de sanitización de 
nuestros lugares de trabajo. Todo 
en base a los protocolos que ha es-
tablecido la autoridad sanitaria”, 
explicó el Mandatario, quien deta-
lló que los tres grandes ejes de la es-
trategia serán el retorno de los fun-
cionarios públicos, seguido de los 
trabajadores del mundo privado y, 
luego, los estudiantes a clases. 

Por otro lado, siguiendo los ejem-
plos de países como España e Ita-
lia, se lanzó el plan “Yo Sirvo a mi 
País en la Emergencia Covid-19”, 
iniciativa que busca reclutar a pro-
fesionales y técnicos del área de la 
salud, con objetivo de potenciar las 
actuales dotaciones, donde mu-
chos funcionarios se encuentran 
actualmente en cuarentena. 

Lo anterior, deja en evidencia la 
necesidad de reforzar la salud, pese 
al trabajo paralelo para retomar las 
actividades cotidianas. 

Por su parte, el diputado Gastón 
Saavedra (PS) comentó el hecho 
de lanzar un plan para potenciar la 
salud y otro para volver a la norma-
lidad. “Son las situaciones que ha-
cen dudar sobre la estrategia ac-
tual. Esta nueva normalidad es 
sólo un título, porque no sabemos 
qué es, hay incertidumbre, no tene-
mos testeos masivos con una es-
trategia confiable y este recluta-
miento refleja que dicha normali-
dad o retorno seguro simplemente 
no existen”. 

Sobre las medidas, el doctor Mar-
tín Zilic, ex ministro de Estado e in-
tendente del Bío Bío, sostuvo que 
“es bueno que hagamos planes de 
retorno a una nueva normalidad, 
como se ha definido a nivel mun-
dial, pero la pregunta es cuándo y 
cómo se regresa a la normalidad es-
tando presente aún el virus entre 
nosotros. Hay que preguntarse si ya 
pasó o aún estamos en el peak de 
contagios, hay que definir a qué 
darle prioridad para volver y tam-
bién estar seguros de que no habrá 
otra ola. Ambos mensajes no se 
contradicen, la nueva normalidad 
no es volver a lo de antes, no hasta 
que salga la vacuna”.
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guardos necesarios. Hay que preve-
nir y anticiparnos a lo que pueda 
ocurrir. El gobierno actúa con vi-
sión de futuro y sentido de respon-
sabilidad al buscar incorporar per-
sonal de salud”, señaló el diputado 
Sergio Bobadilla (UDI). 

“Es oportuno ir pensando cómo 
abordar la situación a futuro de tal 
manera de que el país vaya avan-
zando hacia una nueva normali-
dad. El gobierno está actuando de 
forma responsable y visualizando 
las medidas, teniendo todos los res-

MANDATARIO EXPLICÓ EL PROCESO PARA AFRONTAR NUEVA NORMALIDAD

Gobierno anuncia 
“Retorno Seguro” y 
recluta médicos
En pleno combate contra el coronavirus, Presidente Piñera 
lanzó plan de regreso y gobierno suma personal de salud.

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl
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SEBASTIÁN PIÑERA 
detalló la estrategia del 
Ejecutivo para comenzar 
a trabajar en lo que será 
el gradual retorno a la 
normalidad en el país.
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“Hay que enfrentar esto con responsabilidad. Debemos seguir la recomendación de las auto-
ridades de quedarnos en el hogar, porque es la única forma de prevenir el contagio. Atendiendo a 

este llamado, evitaremos la propagación del virus”.

Vladimir Fica, alcalde de Laja

#MeQuedoEnCasa

Vuelco total: Seremi no 
requisará túneles sanitizadores

TRAS ACUERDO CON ALCALDES DEL BÍO BÍO

Sorpresa causó el anuncio reali-
zado por el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, quien el jueves en la maña-
na, con pruebas en mano, informó 
que los túneles sanitizadores im-
plementados por los municipios se-
rían requisados por no contar con 
el sustento científico necesario para 
su funcionamiento y por ser un po-
sible factor de daño a las personas. 

Sin embargo, durante la presen-
tación del balance diario realizado 
un día después, la autoridad sanita-
ria retrocedió y tras llegar a un 
acuerdo con los alcaldes, informó 
que los elementos para higienizar 
personas no serán requisados y con-
tinuarán operando. 

“Con el objetivo de valorar la in-
versión hecha por los municipios y 
su intención de aportar a la conten-
ción de la propagación de la Covid-
19, se dejará sin efecto el Ord. 779 del 
23 de abril que enviamos a la Aso-
ciación de Municipalidades y se per-
mitirá el uso de los túneles sanitiza-
dores, verificando previamente que 
los productos que se utilicen no 
sean nocivos para la salud de las 
personas”, comentó Héctor Muñoz. 

Además, la autoridad dijo que se 
mantendrán las respectivas autori-
zaciones para que los túneles y los 
compuestos químicos sean utiliza-
dos en superficies como en vehícu-
los, implementos y objetos inertes, 
previa respectiva fiscalización del 
área técnica del seremi, porque se-
gún se comunicó, ya se han presen-
tado dos denuncias por quemadu-
ras e irritaciones tras exposición a 
los túneles en la Región. 

Muñoz recalcó que cualquier ini-
ciativa de este tipo debe ir acompa-
ñada de las medidas de prevención 
de Covid-19, para no generar ex-
pectativas en la comunidad, sobre 
todo, en materia de falsas sensa-
ciones de seguridad respecto a la 
protección del contagio del virus, si-
tuación que puede generar un rela-
jo en las normas preventivas im-
puestas por las autoridades. 

“Hemos visto una descoordina-
ción de todas las autoridades y mu-
cha desinformación respecto a los 
químicos que se usan en los túneles. 
El Dryquat (químico utilizado), tie-
ne registro en el ISP y está probado 
para personas. Cualquier medida 
preventiva, es importante y no se 
puede descartar como lo han hecho 
las autoridades”, explicó el bioquí-
mico, Osman Vásquez. 
 
Agradecieron medida 

Los alcaldes del Bío Bío, a través 
de la Asociación de Municipalida-

“Llegamos a un acuerdo entre 
todas las partes involucradas. El 
seremi nos presentó las condicio-
nes y nosotros acordamos cum-
plir su solicitud para que estos 
implementos de higienización si-
gan funcionando. Se nos pidió 
ajustar las puntillas que hacen la 
vaporización para que cubran la 
ropa y los objetos que las personas 
llevan. De esa forma se evita el 
contacto con los ojos y la piel. 
Además, debemos usar sólo com-
puestos autorizados por el ISP. En 
resumen, fueron sólo especifica-
ciones”, señaló Audito Retamal, 
alcalde de San Pedro de la Paz y 
presidente de la Asociación de 
Municipalidades.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Autoridad sanitaria permitirá uso de implementos bajo supervisión, porque ya han 
recibido dos denuncias por irritaciones tras exposición a químicos.

des de la Región del Bío Bío, y algu-
nos de manera particular, habían 
manifestado su molestia cuando se 
informó sobre el retiro de los túne-
les sanitizadores. Tras la reunión 

sostenida con la autoridad y el vuel-
co a la medida, los jefes comunales 
agradecieron la retractación y ase-
guraron que cumplirán con lo que 
el seremi les solicitó. 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TÚNELES SANITIZADORES sólo 
podrán funcionar con químicos 
inocuos a las personas.

Bío Bío tiene 683 casos de Covid-19
De acuerdo al último balance hecho por las au-

toridades, se precisó que en el Bío Bío los casos con-
firmados de coronavirus llegaron a los 683, aumen-
tando en ocho, respecto el informe anterior. 

“Estas ocho nuevas personas que dieron positi-
vos representan menos del 2% de renovación de los 
casos existentes, una tasa muy baja para lo que se 
planteó desde un comienzo”, manifestó Sergio Gia-
caman, intendente de la Región. 

Según el seremi de salud, el dato positivo se rela-

ciona con las 454 personas recuperadas, lo que ha 
permitido descongestionar los servicios de salud. 

“Estos números son buenos indicadores, porque 
nos permiten tomar decisiones. El llamado de to-
dos los actores es al resguardo. Necesitamos man-
tener estas cifras para evitar el crecimiento de los 
brotes que existen y la propagación del virus”, in-
dicó el seremi Muñoz. 

Además, se descartó el brote del Hospital Naval, 
otra buena noticia para la Región.
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“Hay quienes tienen que salir a trabajar, pero los que nos podemos quedar en casa, tenemos 
la oportunidad de ser solidarios con quienes están a nuestro alrededor. Lo hago por mí, por mi fami-

lia y para desarrollar el sentido comunitario. Sin la comunidad no podemos superar esta dificultad”.

Manuel Rain, director académico del Colegio Santísima Trinidad

#MeQuedoEnCasa

Transporte público: piden 
ayudar a trabajadores

“Bío Bío es una de las regiones 
que más usa el transporte público 
en Chile. Más del 50% de las perso-
nas utiliza ese servicio (...). Dada 
esa característica particular de 
nuestra región, hablamos de un gru-
po importante de personas y tene-
mos que buscar alternativas para 
solucionar las necesidades que es-
tán teniendo”, dijo ayer el intenden-
te Sergio Giacaman. 

Lo anterior, luego de sostener una 
reunión con los senadores, Jacque-
line van Rysselberghe (UDI) y Ale-
jandro Navarro (PRO), para abordar 
la difícil situación de los trabajado-
res del transporte público. El último 
de los mencionados, de hecho, ca-
lificó que la situación era crítica, 
pues muchos conductores no han 
recibido ingresos hace 30 días, por 
la imposibilidad de trabajar. 

En el caso de los empresarios, 

agregó, el escenario no era muy dis-
tinto, pues sólo estaban funcionan-
do el 30% de las máquinas. “Tene-
mos un segmento de trabajadores 
que no tienen ingresos y el transpor-
te público tiene que seguir funcio-
nando”, sostuvo. 

Tras la reunión, el intendente dijo 
que surgieron algunas propuestas, 
como ayuda social, que se debería 
canalizar a través de algún instru-
mento del Estado (podría ser el Fon-
do de Apoyo Regional, FAR, creado 
junto con el Transantiago), además 
de la sanitización de la máquinas y 
protección sanitarias para los pro-
pios conductores. 

La senadora de la UDI dijo que el 
problema del transporte público se 
podía resolver desde la Región. “Es 
una empresa estratégica y tiene que 
seguir funcionando”, comentó.

FOTO: AGENCIA UNO

INTENDENTE SE REUNIÓ CON SENADORES DEL BÍO BÍO

Congresistas 
sugirieron ayuda 
social a 
conductores, así 
como sanitización 
de las máquinas. 
Ambos temas 
serán evaluados.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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“#MeQuedoEnCasa porque tengo la oportunidad de trabajar a distancia y, además, para pro-
teger a mi familia. Esta es una responsabilidad social que todos debemos asumir para lograr ven-

cer a esta pandemia mundial”.

Steve Baeza, director Relaciones Institucionales UCSC

#MeQuedoEnCasa

que involucró a 138 familias 
del sector, tuvo un costo de 
34.500 UF, es decir $989 
millones.

La inversión de la 
primera etapa 

todos asintomáticas, que 
no requieren 
hospitalización, alojados 
en el Hotel Terrano.

Actualmente,  
hay 19 personas

Residencia sanitaria ya ha albergado a 
41 personas infectadas de Covid-19

Con una videollamada, el minis-
tro de Vivienda y Urbanismo, Cris-
tián Monckeberg, sorprendió a 138 
vecinos de Alto Coronel que ayer re-
cibieron sus departamentos repa-
rados, instancia en que el ministro 
aseguró que las faenas realizadas 
les permitirán vivir en condiciones 
óptimas. 

Y es que los departamentos, que 
surgieron como solución para 440 
familias tras el terremoto de 2010 
y que fueron entregados en 2015, 
presentaron graves problemas de 

Departamentos de Coronel fueron reparados
tienen sus departamentos listos, 
explicó que los trabajos consisten 
básicamente en mejorar esa aisla-
ción, tanto con el revestimiento ex-
terior como el interior, cambiar las 
ventanas por termopanel. 

Luis Erices, en representación de 
las familias, agradeció a las autori-
dades y dijo que “hoy podemos de-
cir que son viviendas dignas, no 
como las que recibimos al principio”. 

El proyecto, que se estaba traba-
jando hace 15 años, involucra casi 
mil millones de pesos.

FOTO: MINVU

LAS VIVIENDAS fueron 
entregadas en 2015 con 

severos problemas.

aislación. 
El seremi de Vivienda y Urbanis-

mo, James Argo, que visitó ayer a 
138 familias beneficiarias que ya 

DESDE SU APERTURA EL NUEVE DE ABRIL EN EL HOTEL TERRANO

Las posibilidades de contagio de 
Covid-19 son altas y, muchas veces, 
las condiciones habitacionales no 
permiten tener, por ejemplo, una 
habitación con baño privado para 
destinar a una persona infectada, de 
tal manera, que no afecte a sus fa-
miliares, especialmente, si son adul-
tos mayores o niños. 

Tomando en cuenta las míni-
mas posibilidades de aislamiento 
que se tienen en pocos metros cua-
drados, el Servicio de Salud Con-
cepción (SSC) realizó un conve-
nio con el Hotel Terrano, transfor-
mando el lugar en la primera 
residencia sanitaria en la zona, 
que atenderá a beneficiarios de la 
red y a funcionarios de salud afec-
tados con la pandemia. 

Eso sí, la residencia sanitaria, que 
tiene capacidad para 78 personas 
en habitaciones individuales, es 
apta para mayores de 18 años, con-
firmados con el virus, pero que no 
presenten síntomas y que, por lo 
tanto, no requieran hospitalización. 

Desde el 9 de abril, momento en 
que comenzó a funcionar, hasta 
ayer, la residencia sanitaria, según 
el director del SSC, Carlos Grant, 
ha albergado a 41 personas. Actual-
mente, debido a que la situación es 
dinámica y han sido dados de alta, 
sólo hay 19 en el lugar que a diario 
cuentan con atención de personal 
de enfermería, técnicos en enfer-
mería y de hotelería que le entrega 
cuatro comidas diarias. 

Contagiados cuentan gratis con todas las comodidades 
necesarias y alimentación gratuita. Reciben atención de 
personal médico y psicológico.

gencia de un paciente, situación en 
la que se coordina su traslado en 
Samu hasta el Hospital Regional, 
centro de referencia para los trata-
mientos de Covid-19 en la Región. 

La residencia, según explicó, 
también cuenta con apoyo de un 
equipo de psicotrauma para apoyar 
a los contagiados, con cápsulas que 
les están entregando y también, a 
través de la conversación que es 
una de las mayores necesidades de 
los aislados. 

Cabe destacar que el servicio para 
los pacientes incluye habitaciones 
individuales, con baño privado, 
Wifi, televisión por cable, alimenta-
ción y servicio de limpieza, para el 
que el personal del hotel fue capa-
citado, por ejemplo, para manejo de 
desechos, con todas las medidas de 
seguridad necesarias para evitar 
contagios.  

A pesar de contar con todas las 
necesidades básicas, los familiares 
pueden dejar en el hotel algunos 
requerimientos de uso personal de 
los enfermos, como jabón y cremas.

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

La salud de los pacientes y el fun-
cionamiento de la residencia está 
coordinada por Samuel Riffo, refe-
rente del SSC en el lugar, quien ex-
plicó que la iniciativa contribuye a 
apoyar a personas de poblaciones 
más vulnerables que no tienen la 
posibilidad de realizar un aisla-

miento correcto y a lograr identifi-
car la trazabilidad del caso. 

Carol Muñoz, enfermera de la 
residencia, que coordina los in-
gresos y la atención clínica de los 
usuarios, aseguró que el trabajo es 
motivador, pues los pacientes son 
cooperadores y cumplen con la 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

regla de no salir de sus habitacio-
nes, a pesar que en algunos casos 
están en una habitación contigua 
a un familiar, sólo se comunican 
telefónicamente. 

La residencia también cuenta con 
un protocolo de emergencia, de tal 
manera, que actúa en caso de emer-

HASTA WIFI y televisión 
por cable entregan para 
sobrevivir al aislamiento.
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contacto@diarioconcepcion.cl





Economía&Negocios
10 Diario Concepción Sábado 25 de abril de 2020

“‘Mucho ayuda el que no estorba’. El aporte que podemos entregar es no entorpecer el trabajo y la tranqui-
lidad de quienes son parte imprescindible de la solución... ¿no es eso a lo que llamamos empatía?”.

Haydée Müller Agram, bióloga marina, Socia de la ONG Conciencia Sur

#MeQuedoEnCasa

PRESIDENTE DE MARINA DEL SOL EXPLICÓ LA DECISIÓN DE HACER USO DE LA LEY DE PROTECCIÓN AL EMPLEO

El presidente de Marina del Sol, Ni-
colás Imschenetzky, hizo un análisis de 
la situación actual que vive el país, 
desde su rol como empresario. Desde 
el estallido social que el escenario en 
el país cambió y con la llegada del co-
ronavirus, con sus efectos en la salud 
y en la economía, las proyecciones 
para el año restante son bastante som-
brías. Fue en ese contexto que el em-
presario tomó la radical decisión de 
utilizar la Ley de Protección al Empleo.  

 
- ¿Por qué decidieron cerrar los 

casinos incluso antes que lo pidie-
ra la autoridad? 

- Nos anticipamos y fuimos los pri-
meros en cerrar los casinos, por estar 
vinculado a Andes Salud, que es la 
controladora de la Clínica Universita-
ria de Concepción, también, y bueno, 
de las otras clínicas como Calama, 
Puerto Montt y Chillán. Obviamente, 
por ese tema he estado más al tanto o 
he tenido más acceso a información 
que antes desconocía y que tiene que 
ver con salud, pandemias, términos 
que para mí eran más desconocidos 
hace poco. Producto de eso, cuando 
uno ve cómo funciona el casino, evi-
dentemente era un punto de contac-
to y de contagio muy fuerte si es que 
no se tomaban las medidas en el caso 
de que la población no tuviera la con-
ciencia, que ahora ya tiene, de enfren-
tarse a una situación como es este co-
ronavirus. Ahora se puede ver que en 
los supermercados la gente cumple la 
norma (mascarillas y guantes). Hace 
20, 30 días, eso no existía. Bueno, en 
ese minuto me pareció necesario ayu-
dar a la autoridad y cerrar los casinos 
a la brevedad posible. 

 
- Respecto de los hoteles se tomó 

una decisión similar. 
- En los hoteles fue un poco distin-

to. Al igual que los restaurantes y otras 
cosas, tienen mecanismos de seguir 
funcionando, pero llega un minuto en 
que los hoteles no tenían pasajeros. Si 
hoy quieres viajar de una ciudad a 
otra la verdad es que con un 5% de la 
capacidad hotelera instalada suples la 
necesidad de clientes que estás reci-
biendo. Ahora en los hoteles, de la 
mayoría de los casinos, se te genera 
esta coyuntura de que es una suerte de 

Nicolás Imschenetzky: “Estamos  
con cero ingresos hace ya casi 40 días”

El empresario detalló que la medida alcanza a 1.400 
trabajadores, quienes recibirán pagos del Seguro de Cesantía.   
Se defendió de la decisión declarando que no hubo facilidades en 
los pagos de impuestos, situación que habría comunicado a la 
autoridad competente, sin tener respuesta.

los organismos competentes y la ver-
dad es que hasta este minuto no he-
mos tenido ninguna respuesta, sien-
do que como asociación, las pregun-
tas las hicimos el día 23 de marzo. 

 
-Es una situación delicada, en-

tendiendo que se usan los Fondos 
del Seguro de Cesantía. 

- A la larga, el problema que lamen-
tablemente le ocurre los trabajadores 
es que su ingreso neto se ve disminui-
do gradualmente en el tiempo hasta 
que se pueda abrir de nuevo. Pero el 
tema de usar los Fondos de Cesantía, 
a ellos no les afecta. Entiendo que es un 
error de interpretación. Tu consumes 
tus fondos individuales, después están 
los grupales, pero después se renue-
van. Y si tienes que volver a usarlos, lo 
vas a hacer. El problema de fondo no 
es esto, es qué va a pasar con la econo-
mía después que volvamos a abrir. 

 
- Esta adhesión a la Ley de Pro-

tección del Trabajo es tanto para 
los casinos como para los hoteles, 
¿cierto? 

- Así es. Ahora, nosotros por norma-
tiva tenemos que mantener ciertas 
funciones mínimas legales en los ca-
sinos que no podemos cerrar, por 

 FOTO: CASINO MARINA DEL SOL

Felipe Placencia Soto 
felipe.plaencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 “Tenemos que tomar las mejores 
decisiones para que las fuentes 
laborales sigan existiendo”.

“Cada una de las personas que 
trabajan con nosotros son 
fundamentales”.

“Hemos pedido medidas 
paliativas a los organismos 
competentes y la verdad es que 
hasta este minuto no hemos 
tenido ninguna respuesta”.

FRASE

ejemplo, la vigilancia se tiene que 
mantener. Todo el tema de la vigilan-
cia por cámara de televisión lo mismo. 
Hay unos cargos que no podemos sus-
pender en sus funciones. 

 
- Entonces, ¿cuál es el panorama 

que usted avisora como empresa-
rio? Esto, en el contexto del llama-
do del Gobierno de volver a una 
normalidad. ¿Cree usted que los 
casinos u hoteles puedan volver a 
operar prontamente? 

- No me corresponde responder eso 
a mí. Le corresponde a la autoridad 
competente, tanto en Salud como en 
Hacienda. Obviamente, entiendo lo 
que se está tratando de hacer. Voy a dar 
sólo una opinión personal, como te 
decía, con un poquito más de conoci-
miento, pero reitero, personal: cual-
quier vuelta a la normalidad, porque 
estamos claros que no será la misma 
que teníamos hasta antes de esto, va 
a implicar costos para la operación 
como también sacrificios desde el pun-
to de vista de los clientes. Hoy tu lo pue-
des ver, pueden entrar sólo una canti-
dad de personas, te obligan a mante-
ner una distancia entre una persona y 
otra. Hay muchas cosas que no están 
diseñadas para eso. Por ejemplo, si tu 
pasas en un pasillo de supermercado, 
te das cuenta que pasas junto a un ca-
rro y a otro. Entonces, ¿vas a eliminar 
una góndola para que puedan pasar 
los carros a dos metros? No, hay un 
tema de que las personas tienen que 
cumplir un rol y hoy siento que la po-
blación, todos hemos aprendido un 
poco como vivir con este virus. En ese 
sentido, el Estado ha cumplido el rol de 
educarnos y repetirnos todos los días 
la distancia social, cómo hacer esto y 
que lo otro, para qué sirve la mascari-
lla, para qué no sirven, para qué sirven 
los guantes o para qué no. Lo mismo 
con el alcohol gel. Sí, también pienso 
en que en el minuto próximo se va a te-
ner que volver a esta nueva normali-
dad. El problema que se va a generar 
es cómo va a reaccionar al mercado la 
necesidad de una o determinada ser-
vicio por adquirir. A todo el mundo le 
afectó en el bolsillo esta situación. Por 
ejemplo, si te tienes que comprar una 
camisa o ir al casino, ¿qué vas a hacer?

proyecto simbiótico, donde las artes 
y piezas de este proyecto le vaya a una 
mejor que la otra. Si te digo hoy en día 
que en un mall voy a abrir tres tiendas, 
es distinto, y hagamos la abstracción 
de las farmacias y supermercados que 
brindan productos de primera nece-
sidad. A lo que voy es que no tiene sen-
tido abrir un mall para tres tiendas de 
telefonía, ¿te fijas? En este escenario 
no logras generar esta simbiosis en 
que los casinos, los hoteles, los restau-
rantes, los pubs, las discoteques, gene-
ren un ambiente en que todo funcio-
na mejor de manera conjunta. 

- Es por ello que, finalmente, Ma-
rina del Sol decide usar la Ley de 
Protección al Empleo. 

- Absolutamente. No tenemos nin-
guna otra alternativa razonable para 
sostener nuestro negocio. Nosotros 
tenemos hoy día más de 1.400 em-
pleados en los cuatro casinos que ope-
ramos y estamos con cero ingresos 
hace ya casi 40 días. Hemos tenido 
que pagar el IVA del mes de marzo, el 
impuesto específico, suma y sigue. 
Para nosotros, no ha salido una dila-
ción en el pago de estos impuestos. 
Hemos pedido medidas paliativas a 
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Más de 840 mil personas en Bío Bío 
conocerán cómo gastan sus impuestos

“Me quedo en casa para cuidar a mi familia. Además, como miembro de la sociedad, soy respon-
sable de todos. Esto es un desafío conjunto”.

Jorge Sanhueza, abogado, docente de innovación y 
emprendimiento

#MeQuedoEnCasa

TRIBUTARISTAS ANALIZAN CÓMO MEJORAR INÉDITA PROPUESTA DE HACIENDA

La inédita iniciativa del Ministe-
rio de Hacienda de transparentar el 
gasto de los impuestos debiera lle-
gar a más 841.574 contribuyentes 
en Bío Bío. 

Cifras del año 2018, muestran 
que se recaudaron MM$ 907.322, 
según mediciones hechas, princi-
palmente, a través de los Formula-
rios 29; Formulario 50 y Formula-
rio 22 del Servicio de Impuestos 
Internos (SII). 

Hasta ahora, se revisan tres ma-
neras de entregar la información, 
desglosada en tres áreas que son: 
sector de impuestos pagados; sec-
tor de explicación de cómo se gas-
taron esos impuestos en 2019 y el 
detalle de ingresos públicos totales, 
gastos públicos totales, más el dé-
ficit o el superávit de 2019. 

 
Qué sumar a la iniciativa 

Rocío Cantuarias, abogada, di-
rectora de empresas y profesora de 
la Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas de la Universidad 
de Concepción, comenta en primer 
término que “lo óptimo es llegar a un 
sólo formato de informe, que es lo 
que entiendo, se está realizando en 
esta etapa de evaluación. Esperaría 
que fuera un informe organizado, or-
denado y progresivamente para que 
se pudiese ir “entrando” en las pro-
fundidades que el contribuyente 
quiera conforme sus intereses. Es 
decir, debiera irse robusteciendo la 
información, sin que por ello pierda 
simpleza”. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Sugieren mantener un formato con detalles por región, sin 
perder simpleza, incluir resultados sobre la eficiencia del 
Estado, de programas sociales y procesos de fiscalización.

en la reglamentación administra-
tiva de las reformas incluidas en 
estas materias”. 

Por su parte, Gabriela Tapia, ge-
rente de Cumplimiento Tributario 
de la Zona Sur de EY, plantea: “en re-
lación a la misma información que 
se enviará a los contribuyentes, se-
ría interesante que en el área de es-
tadísticas, de la página del SII, inclu-
yera la misma información desde la 
perspectiva de la utilización o des-
tino de los impuestos consideran-
do diversas variables, como la ubi-
cación geográfica, rubro, tipo de 
gasto, de una manera interactiva y 
disponible para que todos poda-
mos interiorizarnos y acercar el 
concepto de gasto a la comunidad”. 

Cristian Maldonado, asesor tri-
butario y gerente general de Fintax 
Consultores, indica que “actual-
mente el SII tiene claro cuáles son 
los ingresos, por lo que tendrá que 
tener una muy buena coordinación 
con Hacienda para obtener el deta-
lle de los gastos a los que se desti-
nan los impuestos, porque de la 
mayoría se hará una estimación”. 

Otros datos importantes para 
Maldonado son aquellos “que per-
mitan compararse con países 
miembros de la Ocde y explicar si, 
finalmente, es un problema de fal-
ta de contribución (impuestos), la 
ineficiencia del gasto público o de 
una combinación de ambos, el que 
no podamos contar con una mejor 
Pensión, Educación y Salud”.

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Empresa local entrega 300 máscaras faciales 
a instituciones públicas de la Región

versidad de Concepción serán dis-
tribuidas por la gobernación pen-
quista y permitirán contribuir al 
cuidado de los funcionarios hospi-
talarios y policiales que actualmen-
te cumplen un importante trabajo 
en el control de la pandemia por 
Covid-19. 

Francisco Aros, gerente comer-
cial de Aitue, concordó en que el 
trabajo público-privado es de gran 

Funcionarios de los hospitales 
Guillermo Grant Benavente de 
Concepción, Higueras de Talca-
huano y de Tomé, además de efec-
tivos de la Policía de Investigacio-
nes, recibirán máscaras de protec-
ción facial, donadas por Aitue, en 
coordinación con la gobernación 
de Concepción. 

Las 300 unidades producidas por 
el Instituto Tecnológico de la Uni-

FOTO: PPAA

relevancia para superar la crisis sa-
nitaria. “Atendimos el llamado del 
gobernador para hacer un aporte 
de máscaras faciales de alta protec-
ción y cuidar la salud de los profe-
sionales más expuestos. Estas son 
máscaras de alta tecnología, fabri-
cadas por un Instituto Tecnológico 
de la UdeC, por tanto, son de cali-
dad y permitirán dar seguridad a 
los funcionarios”, sostuvo. (EMC).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cantuarias también añade que: 
“asimismo, debiera informar deta-
lladamente los programas sociales, 
sus resultados y sus evaluaciones 
(sabido es que algunos de ellos tie-
nen mala evaluación respecto de 
su inversión, alcance y resultados). 

Hugo Tapia Krug, abogado tri-

butarista, socio de PwC, requerido 
sobre qué sumaría a la propuesta 
de Hacienda, responde que “en 
cuanto a la información que se le 
entrega al contribuyente dentro 
de los procesos de fiscalización 
llevado por el ente fiscalizador, en 
este sentido, es necesario avanzar 

907.322
mil millones de pesos es la medición de 
los que recauda Bío Bío a través de los 
formularios 29, 50 y 22.



Economía&Negocios
12 Diario Concepción Sábado 25 de abril de 2020

“La banca no está traspasando 
la mayor liquidez a empresas”

“Me quedo en casa porque es una responsabilidad social con el prójimo, procurando aportar al 
desarrollo regional con trabajo remoto y así contribuir al progreso, desde la vereda de quienes tene-

mos el privilegio de poder continuar entregando nuestro granito de arena en estos momentos difíciles”.

Felipe Ugarte, académico USS

#MeQuedoEnCasa

DANTE ARRIGONI, PRESIDENTE DE ASIMET

Una baja en la inversión, pro-
ducto de la pandemia Covid-19, 
tiene en alerta al sector metal-
mecánico. 

Fue el presidente de Asimet, 
Dante Arrigoni, quien informó 
que lamentablemente el sector 
espera para el segundo trimestre 
de este año una caída en sus nive-
les de producción de un 10%, es-
timando un decrecimiento para 
2020 de un -5%. 

De igual forma, la proyección de 
la industria es que la dotación de 
trabajadores disminuirá este año 
en un 8%, lo que significará la pér-
dida de 15 mil puestos de trabajo. 

Arrigoni también dio a conocer 
una reciente encuesta aplicada a 
las empresas del sector, la que 
arrojó que un 27% de ellas está 
analizando la posibilidad de sus-
pender sus actividades si se man-
tiene el actual escenario crítico. 

La muestra reveló también que 
los empresarios estiman que sólo 
podrán cobrar un 66% de sus ven-
tas y que estas tendrán una caída 
de un 35% durante el próximo tri-
mestre. Un 85,4% de las empresas, 
en tanto, aseguró, que la falta de fi-
nanciamiento será crítica para su-
perar la crisis, mientras que un 
40% acusó un impacto por falta 
de crédito o apoyo bancario. 

“Claramente, el factor financia-
miento es y será clave para superar 
esta crisis”, enfatizó, por lo que va-
loró el anuncio del Gobierno de 
entregar a través de la banca cré-
ditos con garantía estatal a las em-
presas con ventas de hasta 1 millón 
de UF, lo que en el caso del sector 
metalúrgico metalmecánico po-
drá beneficiar a alrededor del 65% 
de la industria. 

“Sin embargo, quiero ser igual 
de tajante en advertir que ese fi-
nanciamiento tiene que llegar 
este mes, no en mayo. Mayo ya va 
a ser tarde, por lo que esperamos 

El timonel metalmecánico insistió en que el traspaso de créditos 
preferenciales debe ser rápido y masivo, como lo postuló el 
propio Gobierno, recordó, diciendo que mayo puede ser tarde.

es muy significativo para la zona de 
Bío Bío. Afortunadamente, sigue, 
pero nos sigue complicando las 
detenciones parciales de proyec-
tos mineros en el norte de Chile y 
esperamos que se puedan reacti-
var hacia el segundo semestre. 

- ¿Cuándo proyecta una recu-
peración del sector? 

- Esperamos que para el segun-
do semestre se retome la actividad 
de tal modo de recuperar lo perdi-
do hasta ahora. Creo que la pobla-
ción debe estar ordenada y alinea-
da con las medidas sanitarias, de 
manera de poder salir lo antes po-
sible de esta crisis. Creo que de eso 
dependerá la velocidad de la recu-
peración de la normalidad.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

SE LANZÓ nueva 
versión de “Tu 

empresa en un día”.

Ministerio de Economía simplifica la 
tramitación para la creación de empresas

querían crear una empresa a través 
del portal www.tuempresaenun-
dia.cl tenían que comprar presen-
cialmente un dispositivo (e-token), 
que tiene un valor desde $60 mil en 
el mercado; o tenían que ir al nota-
rio físicamente para conseguir una 
firma avanzada que certificara la 
creación de dicha empresa. Ahora, 
la nueva versión de esta plataforma 
le permitirá a los emprendedores 

Con el objetivo de facilitar y mo-
dernizar el proceso de emprender, 
el Ministerio de Economía, Fomen-
to y Turismo lanzó hoy una nueva 
versión del portal www.tuempre-
saenundia.cl, que le permitirá a las 
personas obtener la Firma Electró-
nica Avanzada 100% en línea y a 
bajo costo cuando quieran crear 
una empresa. 

Antes, los emprendedores que 

comprar la firma electrónica avan-
zada desde $2 mil con sólo un “click” 
y sin tener que ir físicamente a ad-
quirir el dispositivo (e- token) o ir al 
notario. 

Junto con esta mejora, el portal 
Tu Empresa en Un Día (www.tuem-
presaenundia.cl) renovó su ima-
gen, con instrucciones y funciones 
más claras, facilitando la navega-
ción del usuario.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL SECTOR metalmecánico 
es catalogado como esencial, 

puesto que presta servicio a 
empresas estratégicas.

“La industria caerá 5% y se 
perderán 15 mil puestos de 
trabajo producto de la pandemia 
Covid-19”.
Dante Arrigoni, presidente de Asimet.

FRASE

la colaboración de los bancos 
para que, tal como lo señaló el 
Presidente de la República, estos 
créditos lleguen en forma expedi-
ta, masiva y oportuna a las empre-
sas que lo necesitan, y en condi-
ciones preferentes de tasas de in-
terés y plazos”. 

- ¿La banca no está cooperan-
do a partir de la baja en a TPM? 

- Absolutamente no. El finan-
ciamiento que está entregando el 
Banco Central a la banca tiene que 
llegar a las empresas lo antes po-
sible, ahora en abril, mayo puede 
ser demasiado tarde. 

- La baja en la inversión ¿se 
contrarresta con el proyecto 
Mapa? 

- Sí, hemos escuchado la buena 
noticia de que el proyecto Mapa si-
gue. Sin duda, esta iniciativa aca-
para gran parte de la inversión en 
estos momentos y sabemos que 
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“El virus nos está enseñando ‘a la fuerza’ a ser respetuosos y solidarios con el resto. 
Es muy difícil saber quién lo porta, por lo tanto, me quedo en casa porque es mi única y 
mejor manera de cooperar para que el coronavirus no se propague más”.

Mario Soto, productor Vess Producciones

#MeQuedoEnCasa

CIANURO

Con el objetivo de crear algo origi-
nal, teniendo como base el metal y 
hardcore punk, en 2013, la banda Cia-
nuro comenzó su camino y a abrirse 
paso en la escena musical de la ciu-
dad. Una invitación de entrada fron-
tal. “El nombre viene de encontrar un 
concepto que englobe algo letal, que 
mostrara en un palabra la música 
que se estaba componiendo y se que-
ría mostrar, tanto en producciones 
como en presentaciones en vivo”, co-
menta Matías Valdés, guitarrista y 
voz del grupo, que completan Ma-
nuel Belmar en bajo y coros, e Igna-
cio Lagos en la batería. 

Tal como plantearon, desde su 
génesis, el power trío no se abande-
ra ni se casa por ningún estilo en par-
ticular, si bien hay claras influen-
cias de melodías más pesadas. “La 
banda tiene los oídos abiertos a mú-
sica distinta. Ya con el paso del tiem-
po, hemos consolidado un estilo 
propio, que se basa en extender 
nuestras emociones y pensamien-
tos, desde la individualidad hacia 
el exterior. Nuestra música expresa 
lo que realmente somos y donde 
nos situamos en la sociedad en que 
vivimos”, aclaró el frontman. 

Una postura igual de clara sobre 
las ciertas diferencias que tienen en re-
lación a otras bandas locales similares, 
apuntando que “en el plano lírico, Cia-
nuro destaca por tener una crítica a 
la sociedad establecida, como mu-
chos otros grupos, pero la particu-
laridad es que lo hacemos desde 
una perspectiva personal, desde 
nuestra vida cotidiana. No comul-
gamos ni adherimos a pensamien-
tos externos, sino que a mostrar lo 
que realmente somos: personas 
normales con un hastío completo 
hacia la sociedad establecida”.  

Al respecto, agregó que “en 
cuanto a lo musical, en sí, siento 
que la banda tiene características 
únicas, tanto en la composición 
como en la interpretación que 
hace, que no suene igual a las de-
más. Las diferentes referencias 
en la música que escuchamos y 
la forma particular de tocar cada ins-
trumento resulta ya como un elemen-

FOTO: CIANURO

El power trío local, con raíces metaleras y 
de hardcore punk, hace unos días liberó su 
primer LP en vivo, registrado en Santiago y 
con un track inédito. Proyectan, una vez 
pasada la emergencia sanitaria, lanzar un nuevo disco de 
estudio y retomar las presentaciones en vivo.

ley”, “Tierra de 
niebla”, “Trafi-
cante” y “Me-
dios de control”. 

En esta misma línea, Cianuro 
ha sido reconocida en diferentes oca-
siones en rankings y premios forma-
les, en los que destacan el haber que-
dado finalistas en los Premios Pulsar 
del 2016 en la categoría “Mejor Artis-
ta Metal”, por el disco Crimen Legal, 
y el 2018 -en los mismos premios- 
como “Mejor Videoclip” por “Trafi-
cante” y “Mejor Artista Metal” por el 
álbum “Resistencia”. 

Ya en el presente y a modo de pro-
yecciones para lo que se viene este 
2020, teniendo como limitante y 
contexto la pandemia generada por 
el coronavirus, el vocalista sostuvo 
que “la banda esta en pleno periodo 
de composición y preproducción de 
su siguiente álbum, por tanto, esta-
mos aprovechando el tiempo de en-
cierro en producir lo mejor posible 
una nueva placa y, por supuesto, 
volver a los escenarios para seguir 
recorriendo el país, como lo hemos 
hecho hasta ahora”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Melodías fundidas en metal 
que van directo a las venas

de hasta nuestros días. A su vez, la can-
ción nueva que incluimos expone la si-
tuación de los pueblos indígenas del te-
rritorio cercano, especialmente del 
pueblo mapuche”, explicó el músico. 

En cuando a otros detalles que 
rodearon esta producción en direc-
to, Matías dijo que “fue grabado en 
la capital por Rubén Romero (Ruro-
ga Estudios), mientras que la mez-
cla y masterización corrieron por 
mi cuenta (Wickerman Records) y 
el diseño gráfico lo realizó nuestro 
baterista”. 

También, el grupo le ha puesto espe-
cial dedicación a entregar material au-
diovisual a sus fans, es así como el 2017 
editaron el DVD/Blu-ray “Vivo” y los vi-
deoclips “Cianuro en tus venas”, “Es la 

OPINIONES
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to diferenciador; pero, sin duda, la 
composición siempre ha apunta-
do a algo original e innovador”. 

 
En el estudio y  
registros en directo 

Dentro de estos siete años de 
música, Cianuro ha editado los dis-
cos “Crimen legal” (2016), “Resis-
tencia” (2018) y hace tan sólo un par 
de días “Resistencia en Santiago de 
Chile”, su primer álbum en vivo, el 
cual contiene, como novedad, el 
track inédito “500 años”. 

“El título de este nuevo álbum hace 
clara referencia al momento social y 
político que experimenta el país, que 
gatilló un estallido vivido desde octu-
bre del año anterior y que se extien-

Una temporada  
de grandes y 
destacados shows

El 2019 fue un excelente año para la banda, ya que se presen-tó en distintos e importantes esce-narios de la Región: Santa Bárba-ra Open Air, Tomé Rock, Pumapu Rock Santa Juana y REC-Rock en Conce, festival donde tuvieron una destacada presentación. Mención especial fue su participación en la celebración de los 5 años/100 shows de la banda Nuclear.

LA BANDA, FORMADA el 2013, está compuesta por Matías Valdés 
(guitarra y voz), Ignacio Lagos (batería) y Manuel Belmar (bajo).
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Covid-19
CUIDADOS ESPECIALES 
PARA MASCOTAS
La pandemia causada por el Sars-2, causante del Covid-19, ha 
preocupado a la población respecto del rol que podrían cumplir 
las mascotas en la transmisión de virus. Hasta ahora, sólo se ha 
demostrado que el agente puede infectar hurones y gatos, descar-
tándose en otros animales como perro, cerdos, terneros, gallinas 
y patos. No se ha demostrado que alguno de los animales domés-
ticos nombrados sean capaces de transmitir el virus al hombre. 
Sin embargo, como manejo preventivo, el médico veterinario, Dr. 
Cs. René Ortega, profesor asociado UdeC, encargado del Liva 
(Laboratorio de Inmunología y Virología Animal), recomienda los 
siguientes cuidados:

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN BÍO BÍO - TEL. 800 500 836

Dr. Cs. René Ortega, médico veterinario, profesor asociado 
UdeC, encargado del Liva (Laboratorio de Inmunología y 
Virología Animal).

No pasear a las mascotas en lugares 
muy concurridos; que los paseos y salidas 
de casa sean sólo por el tiempo necesario para 
realizar sus necesidades fisiológicas.

“No hablemos de distanciamiento social, sino de distanciamiento físico. Es la mejor manera de 
proteger a quienes amamos y a nosotros mismos #MeQuedoEnCasa”.

Danae Álvarez Cisternas, enfermera, colaboradora docente Fac. 
Enfermería UdeC, campus Los Ángeles

#MeQuedoEnCasa

Bañar su mascota frecuentemente o 
según la indicación de su veterinario.

Evitar el contacto eventual de su mascota 
con otras personas o animales evitando el 
contacto físico.

No besar, abrazar ni acariciar mascotas 
ajenas.

Lavar con solución de agua con jabón 
las patas y zonas de contacto de su mascota con 
otros personas y/o animales.

No usar alcohol, alcohol gel, yodo, 
cloro u otro desinfectante irritante en la piel de 
su mascota, ellas tienen la piel más sensible que 
los humanos.

Realizar sus controles y vacunas con su 
veterinario, periódicamente.

Recoger las heces con una bolsa u hoja de 
papel y eliminarlas en basureros cerrados.

El dueño de la mascota debe lavarse las 
manos antes y después de interactuar con ella, 
no besarla ni abrazarla.

En el caso que el dueño tenga Covid-
19, se debe aislar a la mascota para evitar el 
contacto.

No colocar mascarilla a la mascota y 
después de comprar el alimento desinfectar 
el envase plástico por fuera con un paño 
embebido en una solución de cloro diluido (1 
tapa de cloro liquido al 3% en 1 litro de agua).
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“Desde los momentos difíciles nos fortalecemos y reinventamos. Será primordial mantenernos 
en casa cuanto más podamos. Más que nunca necesitamos ser empáticos e invito a los deportis-

tas a jugar su mejor partido, entrenando en casa lograremos nuestros objetivos a futuro”.

Paula Andrade, entrenadora de fútbol

#MeQuedoEnCasa

WALTER CHAPARRO, FIGURA DEL ATLETISMO JUVENIL

En la Cuenca del Carbón se está 
forjando un nuevo mineral. Y aun-
que también requiere sudor y es-
fuerzo, no hay que internarse en las 
profundidades de la tierra a dar de 
golpes a las rocas para extraerlo, 
porque este crece dentro de una 
pista. Su nombre, Walter Chaparro, 
otro talento del atletismo que se 
cuece a fuego lento en una zona 
siempre generosa en corredores. 

Sólo 16 años, pero un potencial 
que entusiasma, tiene el deportista 
perteneciente a la inagotable can-
tera del Club Juan Silva de Lota, que 
esta semana apareció en el primer 
puesto del ranking de la Confedera-
ción Sudamericana de Atletismo en 
los 2 mil metros con obstáculos ca-
tegoría U18. 

Un crono de 6 minutos 17.04 es la 
marca que le vale encabezar la lis-
ta de la Consudatle y estar, además 
(aunque de manera extra oficial), 
con el segundo mejor tiempo de la 
temporada a nivel mundial, sólo 
por detrás del australiano, Sydney 
Sopac, quien ostenta 6’:05.67. 

 
Como una locomotora a carbón 

El crecimiento de Chaparro vie-
ne siendo tan apabullante como 
sostenido. El 2017 fue campeón na-
cional escolar Sub 14, lo que le va-
lió su primera salida al extranjero en 
el Sudamericano de Cochabamba, 
a fines de esa temporada. 

Aunque fue el año pasado cuan-
do irrumpió con fuerza en la esce-
na chilena. En marzo, ganó el Inte-
rescolar Mixto de Puerto Montt con 
la mejor marca técnica en los 3.000 
metros planos categoría Intermedia 
(9’02”83), pulverizando el récord 
nacional de 9’:04’’.48 que databa de 
2011, mientras que en octubre estre-
nó podio en su nueva prueba de los 
2 mil metros con obstáculos, lo-
grando plata en la final de los Juegos 
Deportivos Escolares gracias a un 
tiempo de 6’.31’’,18. Cerró en no-
viembre con el tercer lugar en los 
5.000 metros planos de los Juegos de 
la Araucanía, en La Pampa. 

Y lo mejor llegó en marzo de este 
2020, en el marco del Campeonato-
Nacional de Fondo y Medio Fondo 
disputado en San Fernando, donde 
obtuvo el título chileno U18 de los 
2 mil metros con obstáculos, instau-
rando la marca que hoy lo tiene en 
el primer lugar del subcontinente. 

 
Una leyenda como referente 

Walter Chaparro reconoce que 
hace un par de días solamente se en-
teró de su expectante posición en el 
ranking sudamericano, logro que lo 
tiene feliz. “Supe hace poco, no te-

Un lotino que busca 
correr en las huellas 
de Manuel Plaza

FOTO: WALTER CHAPARRO

El deportista aparece liderando el ranking sudamericano U18 
en 2.000 metros con obstáculos y dice que su sueño es igualar 
la hazaña olímpica de su ídolo en Amsterdam 1928.

nía idea, pero me alegra mucho, 
porque tener a un chileno a este ni-
vel no se da todos los días. Me deja 
orgulloso por mi familia, mi liceo y 
mi ciudad, a ellos le dedico esto”, 
manifiesta el alumno de tercero me-
dio del Liceo Industrial Metodista 
de Coronel y formado por el desta-
cado profesor, Luis Seguel. 

Entrenado actualmente por 
Aquiles Zúñiga, el deportista da 
cuenta del esfuerzo que le ha signi-
ficado conseguir el actual estatus. 
“Significa mucho sacrificio, entrena-
miento y trabajo. Los 2 mil metros 
con obstáculos son una prueba pe-
sada, no es lo mismo que correr en 
plano. Lo he confirmado con varios 
compañeros que han intentado la 
distancia y quedan tan muertos que 
prefieren dejarla. Yo he podido se-
guir adelante porque entreno har-
to, soy chico de estatura, pero pue-
do pasar sin problemas los obstácu-
los, me cuesta más el foso de agua, 
pero trato de aplicarme”, sostiene. 

Hoy, Chaparro no sabe qué dicta-
rá el calendario 2020, aunque apun-
ta al Sudamericano Sub 18 de Para-
guay y los Juegos Bolivarianos de la 
Juventud, que se harían en Sucre en 
diciembre. Lo que sí tiene claro es su 
gran objetivo en el deporte: ser ma-
ratonista e igualar lo hecho por su 
ídolo, Manuel Plaza, quien hiciera 
historia con su plata en los Juegos 
Olímpicos de Amsterdam 1928. 

“Me gustaría empezar con los 10 
mil metros, me siento fuerte para 
esa prueba, aunque respeto lo que 
digan mis profesores, ellos son los 
que mandan. Mi sueño, eso sí, es lle-
gar al maratón y algún día ser tan 
bueno como Manuel Plaza, un 
crack. Me sé toda su historia, es mi 
mayor referente y quisiera llegar 
tan lejos como él, veremos si se pue-
de”, concluye.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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lleva en el atletismo el 
oriundo de la población 
Lautaro de Lota. Su formador 
fue Luis Seguel.

años 
4

Chaparro es amigo del 
angelino, Bryan Jara, Nº 1 del 
ranking sudamericano en 
1.500 y 3.000 metros planos.

Amigo del “Rayo 
de Los Ángeles”

WALTER CHAPARRO 
y una estampa de ganador 
que seguramente lo 
acompañará por 
largos años en 
el circuito 
atlético.
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finalizó Petrox en la 
etapa regular de la 
competencia, con 
marca de 19-11.

lugar
5°

en los siguientes cuatro 
años, el quinteto ganó 
tres títulos más de la 
Dimayor.

El comienzo de 
una dinastía

Jones que venía recién sa-
liendo de la universidad y 
era un jugador muy agresivo 
físicamente. Fue un tremen-
do aporte para este logro”. 

Tras una irregular fase regular, el elenco local dio una tremenda sorpresa al quedarse 
con el cuadrangular que clasificaba a un equipo a la final. En la definición, otra vez 
contra los pronósticos, se impuso a UDE Temuco y ganó el título.

“Me quedo en casa porque el buen estado de salud es fundamental en estos momentos. Ade-
más, lo único que tenemos claro es que debemos tener un distanciamiento físico, para poder evi-

tar contagiarnos y mantener a nuestros familiares y comunidad fuera de riesgo”.

Aquiles Zúñiga, atleta

#MeQuedoEnCasa

PETROX Y SU CAMPEONATO DE 1988

Al repasar la historia de la 
Dimayor, sin dudas, uno de 
los elencos más importan-
tes fue Petrox. Tras Univer-
sidad Católica, el más gana-
dor con cinco estrellas, apa-
rece el conjunto regional 
con cuatro consagraciones. 
Y la primera de ellas signi-
ficó el primer campeonato 
de un quinteto de Bío Bío en 
el torneo cestero más im-
portante del país en ese 
momento. 

Pese a terminar levantan-
do los brazos, la fase regu-
lar no fue fácil para el plan-
tel dirigido por César Suá-
rez Pérez. Terminaron 
quintos en la fase regular y 
debieron jugar un cuadran-
gular para buscar un lugar 
en la gran final. 

En el minitorneo, disputa-
do en Concepción, se midió 
con Naval, Ancud -primero 
de la fase regular- y Malta 
Morenita. Y logró pasar a la 
definición por diferencia de 
puntos, pues junto al “Ancla” 
y Malta terminaron con ré-
cord de 2-1, y ese criterio le 
dio derecho a ir por el título.  

En la final, se midió con la 
UDE Temuco, en serie al me-
jor de tres partidos. En el 
primero, como local, Petrox 
ganó por un ajustado 92-90 
y se quedó con el campeona-
to tras vencer también como 
visita en el juego 2 (79-70). 

 
Con sello de casa 

Sandro Figueroa era uno 
de los jugadores de ese plan-

El primer grito de campeón 
en Dimayor a nivel regional

FOTO: BIBLIOTECA DEL BÁSQUETBOL CHILENO EN FACEBOOK

técnico comentó que “más 
que una fusión, varios está-
bamos becados en la uni-
versidad, pues el grueso del 
plantel era del club. Ade-
más, jugábamos igual por 
la casa de estudios. Había 
un convenio y bienvenido, 
podíamos jugar profesional 
y a la vez estudiar”. 

Este logro fue el inicio de 
un ciclo muy exitoso para el 
club. “Como en todo orden 
de cosas, cuando a una ins-
titución o empresa le va 
bien es por algo. Con traba-
jo, sacrificio y unión lo pu-
dimos hacer. Ganamos este 
título y se siguió invirtiendo 
para fortalecer más la es-
tructura en todo sentido, 
en lo personal y deportivo. 
Viajábamos mejor, por 
ejemplo. Los resultados 
siempre abren puertas, lle-
garon extranjeros de alto 
nivel. Eso ayudó a formar 
un equipo muy competiti-
vo”, dijo Figueroa.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El equipo, además de los 
mencionados, lo integraban 
Alfredo Aguilar, Pedro Alon-
zo, Jorge Brito, Iván Gonzá-
lez, Pedro Reyes, Mauricio 
Herrera, Manuel Rodríguez 
y Gastón Reyes. “Se conjuga-
ron muchas cosas para este 
título. El esfuerzo de los diri-
gentes, de creer en la gente 
que había, varios eran del 
área formativa del club. Fue 
una tremenda alegría ser 
campeones por primera vez”. 

Figueroa también asegu-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA BASE DEL EQUIPO PETROLERO, que ganó el título en 
la temporada 1988.
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Deportiva

ró que “puede que para al-
gunos haya sido sorpresa 
nuestro título, pero en las 
instancias finales aparecie-
ron los jugadores impor-
tantes del club. Con la UDE 
íbamos perdiendo, remon-
tamos, fuimos a Temuco y 
ganamos. Se terminó cum-
pliendo, con gente bastan-
te joven”. 

En ese torneo, el equipo 
era conocido como Petrox-
UBB. ¿A qué se debía esta 
denominación? El ahora 

tel y recordó que “varios al-
canzaron su peak de madu-
rez, como Juan Pablo Figue-
roa o Mauricio Sanguinetti. 
Además, teníamos a (León) 

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida madre, 
hermana, suegra, abuelita y bisa-
buelita. Sra. 
 
MARÍA DEL ROSARIO 
RAMÍREZ VENEGAS 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando 
en su domicilio Lago Lanalhue 
5434, Población  El Bosque, De-
navisur, Talcahuano. Y su funeral 
será hoy a las 10:30 h, saliendo el 
cortejo al Cementerio 2 de Tal-
cahuano. 
 
Familias Cavieres Ramírez; y Ca-
vieres Ávila 
 
Talcahuano, 25 de abril de 2020.
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SANTIAGO

12/19
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RANCAGUA

10/22
TALCA

11/18
ANGOL

11/17
TEMUCO

11/16
P. MONTT
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Marcos

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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